
Protokoll  

116. Generalversammlung 
 

Dienstag 25. August 2020, 19.30 Uhr 

In der Aula, MZH Endingen 

Traktanden: 

1. Begrüssung 

Christoph Spuler begrüsst alle zur 116. GV des TV Endingen. Einen speziellen 

Gruss richtet Christoph an alle welche zum ersten Mal dabei sind, die 

Ehrenmitglieder sowie die Gäste: 

 DTV Silvia Hitz 

 Männerriege Marcel Eberhardt 

 KTVZ Fabi Grünenfelder, Raphi Spuler 

 Fan Club Wisi Mühlebach und Felix Müller 

 

Situation Corona 
Wir haben die Stühle mit Abstand aufgestellt und Masken und 
Desinfektionsmittel bereitgestellt. Bitte haltet euch an die BAG Richtlinien. 
 
Die Einladung zur GV wurden fristgemäss, per 01. August 2020 versendet. Der 

Termin wurde im Vorfeld mehrmals kommuniziert.   

 

Gibt es einen Änderungswunsch für die Traktandenliste? Nein 

 Entschuldigungen: 
Pascal Meier, Stefan Egloff, Albert Müller, Werner Locher, Silvio Köpfli, Oli 

Meier, Dave Knecht, Rosmarie Schellenberg, Leo Pejkovic, Marc Lüscher,  

Cederic Frei, Ingrid Graber, Severin Lüscher, Jean Marc Fazan, Laurin Hehl, 

Micha Rohr 

 

Das Protokoll führt unser Vorstandsmitglied Michaela Platten– herzlichen Dank! 
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 Stimmenverhältnisse: 

Anwesend sind 

 64 Aktiv- und Ehrenmitglieder (inkl. Vorstand)  

 4 nicht stimmberechtigte Gäste.  

Tim Büsching; Kilian Hirsbrunner; Maxi Bardet; Simon Huwyler; Yves Imhof; Justin 
Larouche plus alle mit Jahrgang 2004 sind erst ab Trakt. 8 stimmberechtigt.  

 
 Stimmberechtigt sind 60, das absolute Mehr ist 31 

 

2. Wahl der Stimmzähler und des Tagespräsidenten 

Als Stimmenzähler werden vorgeschlagen 

Lukas Rub und Raphael Spuler 
 
Als Tagespräsident wird vorgeschlagen 

Oski Umbricht  
 
Ergebnis: Einstimmig angenommen 

3. Protokoll GV 16. Sept. 2019 sowie ausserordentlichen GV 25. Mai '20. 

 

Die Unterlagen dazu findet ihr hier: https://www.tvendingen.ch/verein/vorstand/  
 
Gibt es Fragen zum Protokoll GV 16. September 2019? 
 
Wenn nein, kommen wir zur Abstimmung. Wer dem Protokoll zur 115. GV des 
TV Endingen vom 16. September 2019 zustimmen kann, wolle das Bezeugen 
durch Handerhebung:  

 
 

Ergebnis: Mit grosser Mehrheit angenommen 
 
Gibt es Fragen zum Protokoll der ausserordentlichen GV 25. Mai 2020? 
 
Wenn nein, kommen wir zur Abstimmung. Wer dem Protokoll zur 
ausserordentlichen GV vom 25. Mai 2020 zustimmen kann, wolle das Bezeugen 
durch Handerhebung:  
 
Ergebnis: Einstimmig angenommen 
 

 

https://www.tvendingen.ch/verein/vorstand/


Protokoll  

 

4. Rechnung 2019/20 inkl. Budget und Mitgliederbeiträge 2020/21 

Pascal ist abwesend auf Grund eines Todesfall. Niels Schneider übernimmt für 
Pascal

 
Kommentare Niels 
 
TP – sind Rechnungsabgrenzungen HSG / Kreisturnverband / etc. 
Dieses Jahr wird ein Verlust ausgewiesen  siehe Erfolgsrechnung 
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Kommentare Niels 
 
Erstmals wurden die Aufwände neu verbucht. Kontoplan wurde neu gemacht. 
Jetzt wird konkret nach Mannschaften verbucht  mehr Transparenz. Wir 
werden auf nächstes Jahr auch die Hallenkosten GoEasy noch etwas genauer 
aufsplitten. 
Hallenkosten GoEasy – hoch – 20'000 davon betreffen die 1.Mannschaft. 
Förderbeiträge zahlen wir wieder aus nach Sponsorenlauf. 
Verlust ist Corona bedingt. Keine GV Raiffeisen / Sponsorenlauf sehr minim 
ausgefallen (Sponsoren und keine Festwirtschaft). Dieses Jahr rund 15'000 
weniger als in den Vorjahren. Wir hoffen, wir können das nächstes Jahr wieder 
aufholen. 
 
Danke Pascal für deine Arbeit.  
 
Dürfen wir Fragen beantworten?  

Können wir Gelder vom Bund / Kanton beantragen (Lukas Rub)? 
 
Ja – das siehst Du im Budget – erklären wir dort. Wir haben die Anträge 
ausgefüllt. 
 
Wenn alles geklärt ist, bitte ich die Revisoren, den Revisorenbericht zu 
verlesen.  
 
 
Mario Erdin und Edward Christen amten als Revisoren. Edward Christen verliest 
den Revisorenbericht und verdankt die korrekte Führung der Jahresrechnung 
und bittet um Dechargen erteilen für Jahresrechnung an Pascal und gesamten 
Vorstand. 
 
Einstimmig angenommen und Decharge wurde erteilt. Kassier und 
Vorstand sind entlastet. 
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Budget: 
Wir haben Anträge beim SHV und Kanton für Corona Gelder gestellt. Wir 
hoffen, dass diese auch kommen. Verlust ist budgetiert mit 2500.00 – 
Einnahmen aufgrund von Corona nicht gleich wie in anderen Jahren. 
 
Budget einstimmig angenommen. 
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Mitgliederbeiträge bleiben unverändert. 

Niels erklärt kurz nochmals das Prinzip des Förderbeitrages und dessen 

Rückvergütung. 

 

Keine Fragen zum Beitragsreglement. 
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Christoph Spuler erklärt, dass die Beiträge möglichst an die anderen Vereine 

angepasst sind. Siggenthal und Zurzibiet sind immer noch sehr viel günstiger. 

Müssen wir noch etwas anpassen sprich besprechen. 

 

Bemerkung Stefan Keller 

Mitgliederbeiträge sollten vor Budgetabstimmung kommen in der 

Traktandenliste. 

 

Mitgliederbeiträge: einstimmig angenommen. 

 

Info 1.Mannschaft von Villu 

Weniger Einnahmen aufgrund von Corona – aber grosszügige Hilfe von Bund / 

Kanton und Sporthilfe erhalten. Haben sich herzlich dafür bedankt. Budget 

500M – nun dank dieser Gelder praktisch ausgeglichen. Aktion von Marc 

Schurgast – T-Shirt Match hat sehr geholfen. Herzlichen Dank für den Einsatz. 

Damit sollte das Projekt «Phoenix» gut starten können. 
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5. Kreisturnfest Koblenz, 25. bis 27. Juni 2021  

 

Ausgangslage: 
 
Der Vorstand hat euch mit Vorstands News im Juni über das Kreisturnfest in 
Koblenz informiert.  
 

Das OK, muss neu gebildet werden. Der TV Koblenz, kann dieses Fest nicht 
allein stemmen. Als Präsident, stellt sich Mario Erdin, zur Verfügung.  
 
Mario Erdin erklärt: 
 
Anlass konnte dieses Jahr nicht durchgeführt werden (Corona). Schweizerische 
Turnverband hat alle Anlässe bis Ende 2020 abgesagt. Bei der Neuorientierung 
haben 4 Vorstandsmitglieder vom TV Koblenz den Rücktritt aus dem OK 
gegeben und wollten nicht mehr für das OK zur Verfügung stehen. 
Normalerweise macht man so eine Info bzw. das Aufgleisen für so einen Anlass 
2-3 Jahre vorher. Nun läuft es etwas anders und man hat nun eine offizielle 
Trägergesellschaft mit TVE und TV Koblenz gegründet und am Turnstand 
präsentiert. Turner TVE haben einstimmig JA gesagt zum Anlass. Der Anlass ist 
grösser als ein Kreisturnfest – Bezirk Zurzach und Bezirk Baden und Bezirk 
Fricktal (Jugend) sind eingebunden. Hallen werden in Klingnau genutzt (Freitag 
– Spiele), Aussenplätze in Koblenz für Samstag Anlässe. Hauptfest von 
Aktivturner – 2200 Anmeldungen bis anhin – Festzelt / Bar / Bierschwemme / 
Live Band geplant. Sonntag Jugendliche ca. 2300 – wir hoffen, der Anlass kann 
im Juni 2021 durchgeführt werden – ist aber noch nicht sicher. Damit wir nicht in 
ein Risiko laufen – Verträge sind nicht gültig, wenn Pandemie weiterläuft – 
Endgültiger Entscheid fällt im März 2021 – gibt Optionen: nur Sportanlass ohne 
Fest / oder gar kein Anlass 
Die letzten 10 Jahre haben solche Turnfeste immer positive Resultate gebracht 
(bis zu 70 / 80M Reingewinn). 
 
Auszug aus den Statuten des Trägerverein: 
 
Mitglieder des Trägervereins sind: 

 Turnverein TV Koblenz 

 Turnverein TV Endingen 

 
Die Mitgliedschaft endet durch Auflösung des Trägervereins Kreisturnfest 
Koblenz 2021 durch Austritt oder durch Ausschluss. 

Ausscheidende oder ausgeschlossene Mitglieder haben keinen Anspruch 
auf einen Anteil am Vereinsvermögen 
 
Die persönliche Haftung der Mitglieder (juristische und natürliche Personen) 
ist ausgeschlossen. 
 
Die Mitglieder bezahlen je einen einmaligen Mitgliederbeitrag von CHF 
2‘000.00 pauschal als Startkapital ein.  
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Diese Statuten wurden an der Gründungsversammlung vom 30. Juni 2020 

genehmigt. Sie treten mit dem Tag der Genehmigung, unter folgendem 

Vorbehalt in Kraft. 

Der Turnverein Endingen stimmt an der Generalversammlung vom 25. August 

2020 darüber ab. Sollte der Stammverein diese nicht genehmigen, bilden 

automatisch die Abteilung Turner, namentlich Vertreten durch die Herren Fabian 

Grünenfelder, Lukas Kramer, Marco Keller, Andrin Burri, Lukas Rub, Christoph 

Spuler, Maurus Keller, Marcel Meier, Thomas Umbricht, Severin Schwaller, Rolf 

Kunz, Roger Keller, Simon Teller, Cyrano Gmür, Matthias Lüscher, Silvan 

Spuler, Michael Keller, Ivan Keller, Matthias Meier, Raphael Spuler, Luca 

Werder und Mario Erdin zusammen mit dem Turnverein Koblenz den 

Trägerverein. 

 
Christoph Spuler ergreift das Wort: 
Bevor wir zur Abstimmung kommen ist für mich wichtig zu betonen, die Turner 
haben am Turnstand vom 19. Juni darüber befunden und einstimmig 
beschlossen, dass wir dieses Turnfest zusammen mit dem TV Koblenz 
durchführen wollen.  
Die Turner wollen das als Gesamtverein machen, wenn der Gesamtverein das 
aber nicht will, bilden den Trägerverein Einzelpersonen der Abteilung Turner 
zusammen mit dem TV Koblenz. Als Helfer würden wir dann wiederum die 
verschiedenen Abteilungen des TV Endingen anfragen und diese direkt 
Entschädigen- dass wäre dann etwas kompliziert, aber machbar.  
Beispiel: 
Zum Abräumen frage ich (unabhängig vom Abstimmungsergebnis) die 
Montags-fussballer an, anstatt 2h Training abräumen, in Koblenz.  
 
Wem darf ich das Wort geben, wer hat Fragen dazu?  
 
Edward Christen fragt, was bedeutet das für den TVE? 
Finanzielle Sicherheit einbringen – Arbeitsleistung? 
 
Antwort: 
Pflicht: Arbeiten / Einsätze leisten. Die Turner arbeiten die ganze Woche 
Andere Mannschaften haben dann auch Einsätze. 50% Gewinn geht an die 
Vereine, die dabei sind – Schlüssel nach Anzahl beteiligter Vorstandsmitglieder. 
50% gehen über die Helferstunden der involvierten Vereine – Schlüssel 
aufgeteilt nach Vereinen 
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Wenn keine weiteren Fragen sind, kommen wir zur Abstimmung:  
 

Der Antrag lautet:  
Der Turnverein Endingen genehmigt die Statuten des gegründeten 
Trägervereins zusammen mit dem Turnverein Koblenz mit Datum 30. 
Juni 2020, für die Durchführung dieses Turnfest. 
 
Bei Ablehnung des Antrags, bilden automatisch die Abteilung Turner des 
TV Endingen den Trägerverein mit dem TV Koblenz.   
 

Wer diesem Antrag kann zustimmen, wolle das Bezeugen durch 
Handerhebung:  

 
 

Ergebnis: Grosse Mehrheit angenommen 
  



Protokoll  

 

6. Beitritt zum Verein Suisse Handball Ligue SHL NLA 

Christoph Spuler erklärt, um was es geht. 
 

Ausgangslage:  
 

o Der Schweizerische Handball-Verband (SHV) ist der nationale 
Dachverband. 

o Er vereint die über 200 Handballclubs der Schweiz  
o Er organisiert den Meisterschafts- und Cup Betrieb 
o Der SHV ist Mitglied von Swiss Olympic sowie des Handball-

Weltverbands IHF und der Europäischen Handball Föderation 
EHF 

 
In der Schweiz gibt es 10 NLA Vereine. Die meisten Vereine, haben den 
Spitzensport- also die NLA Mannschaft in einer separaten GmbH oder 
Aktiengesellschaft organisiert. (so wie der TV Endingen)  
 
Die Präsidenten oder in den meisten Fällen die Geschäftsführer der jeweiligen 
NLA Mannschaften- tauschen sich in unregelmässigen Abständen aus. Sie 
nennen dies Präsidentenkonferenz. Da der TV Endingen dieses Geschäft 
ausgelagert hat, sind bei uns, die Geschäftsführer der Endinger Handball 
GmbH, die Vertreter.  
 
Nun ist es so- Spitzen- und Breitensport sind halt zwei verschiedene paar 
Schuhe. Damit beides funktioniert, braucht es halt geregelte Strukturen. Wir 
beim TV Endingen sind ja auch daran diese zu schaffen, deshalb wird ja nun 
auch der Spitzensport komplett vom TV Endingen abgetreten.  
 
Damit ihr versteht, um was es nun geht, muss ich vielleicht noch 
erwähnen- die Vertreter der NLA- Mannschaften, haben ohne mit Einbezug 
des Schweizerischen Handballverband und anderen Interessensvertreter, 
diesen Verein gegründet.  
  
Folgende Stellungsnahme des Verein Suisse Handball Ligue SHL NLA 
 
Die Geschäftsführer der NLA Mannschaften wollen sich nicht komplett vom 
Schweizerischen Handballverband abtrennen, sie wollen aber ihre Position 
stärken.  
 
Sie haben den Verein gegründet, damit die Liga eine Handlungsfähigkeit 

gegenüber Sponsoren und TV-Stationen erhält. Somit kann die Liga auch selber 

mit potentiellen Sponsoren, einen Vertrag abschliessen. 

Sie haben auch festgestellt, dass der Spagat zwischen Spitzen- und 

Breitensport zu gross ist. So dass der Verband manchmal die Forderungen und 

Wünsche der SHL Geschäftsführer, aufgrund seiner Pflicht zur 

Gesamtbetrachtung, nicht gewährleisten konnte. 
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Aus diesem Grund, haben sie am 19. Mai 2020 den Verein Suisse Handball 
Lique NLA gegründet. Die Mitglieder sollen diejenigen Organisationen / 
Vereinen werden, welche mit ihrer ersten Mannschaft in der NLA spielen.  
 
Auf Nachfrage beim Präsidenten des Suisse Handball Ligue SHL NLA, Patrice 
Hitz kann:  
 

1. die Liga nun eigenständig mit Sponsoren oder TV-Stationen Verträge 
abschliessen. Die Erträge, werden gleichmässig zuhanden der 
Mitglieder verteilt.  

2. Sollte der TV Endingen nicht Mitglied dieses Vereins werden, würde 
er nicht von den zusätzlichen Erträgen profitieren. Zudem würde die 
Gefahr bestehen, dass bei einem möglichen TV-Deal keine 
Heimspiele vom TV Endingen übertragen werden.  

 
Ob die Aussagen von Patrice Hitz rechtlich korrekt sind, haben wir vom 
Vorstand des TV Endingen nicht geprüft. Bei einem längeren Telefongespräch 
konnte ich mir aber ein Bild machen.   
 
Der Schweizerische Handballverband, hat mit E-Mail 18. August 2020, 
sämtliche Präsidenten der aktuellen NLB und NLA Vereine, orientiert. Folgende 
Zusammenfassung:  
 
Bekanntlich haben NLA- Vertreter der Vereine, einen Verein gegründet. 
Dieser macht geltend, er verfüge über sämtliche TV- und 
Vermarktungsrechte für die NLA und verhandelt entsprechend mit 
Partnern des Schweizerischen Handballverband. Seit einem Monat 
beansprucht der Verein auch die operative Führung der NLA. Dies hat zu 
Rechtsunsicherheit geführt, gemäss aktuellen Statuten und Reglementen 
des SHV gilt das Folgende:  
 

1. Die Hauptvereine der jeweiligen NLA Mannschaften, stehen in der 
Pflicht gegenüber dem Schweizerischen Handballverband.  

2. Der neu gegründete Verein macht geltend, er verfüge über sämtliche TV- 
Rechte und die entsprechenden Vermarktungsrechte der Liga. Nach 
Ansicht des NLA- Vertreters, welcher diese Idee lanciert hat, verfügt 
somit der SHV, welcher unbestreitbar Ausrichter/ Eigner der 
Meisterschaft ist, über gar keine Rechte, diesbezüglich. Das diese Idee 
rechtlich nicht unterlegt wird, erstaunt nicht, da dies gar nicht möglich 
wäre.  

3. Unbestreitbar haben im Rahmen der Vermarktung, auch die Vereine 
Rechte. 
Eine ÄNDERUNG der heutigen gültigen Situation ist selbstverständlich 
möglich, aber nur mittels einer Statutenänderung.  

4. Der Zentralpräsident und der SHV begrüssen jede Initiative zur 
Förderung des Handballs, eine IG NLA- Teams, in welcher rechtlichen 
Form auch immer, macht durchaus Sinn. 

5. Rechtlich ist anzumerken, dass der Verein- wie in Ziffer 3 ausgeführt- 
nicht über die behaupteten Rechte verfügt. Bei mindestens 3 Vereinen 
fehlt die rechtsverbindliche Zustimmung zur Gründung. Wesentlich ist 
auch, dass er anderen Vereinen (z.B. Aufsteiger) keine Auflagen machen 
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kann. Dieses Recht hat ausschliesslich der Schweizerische 
Handballverband.   

6. Rechtlich nicht haltbar ist weiter, der aktuelle Name des neu gegründeten 
Vereins und die Tatsache, dass er im Wesentlichen durch 
Vorstandsmitglieder der SHL geführt wird, was eine Unterscheidung der 
Anliegen verunmöglicht. (Interessenskonflikt) 

 
Zusammenfassend gilt es drei Themenbereiche zu klären: 
 

1. Gestützt auf die rechtliche Ausganslage können TV- Verträge ohne 
Zustimmung des SHV nicht abgeschlossen werden. 

2. Aus rechtlicher Sicht können die NLA- Vereine, Verträge über 
automatisierte Kameras abschliessen. Sie können aber Verpflichtungen 
nicht auf andere Vereine und insbesondere nicht auf Aufsteiger 
übertragen. Dazu ist nur der SHV legitimiert. Zudem können sie den SHV 
nicht verpflichten und müssen für Zusatzkosten selbst aufkommen. 

3. Anfangs Juli 2020 hat der neue Verein mitgeteilt, er werde die operative 
Führung der NLA übernehmen. Dies ist statutenwidrig (vgl. Art. 32 der 
Statuten SHV)  

 
Geschätzte Vereinsmitglieder, bevor wir die Diskussion eröffnen, hält der 
Vorstand des TV Endingen das Folgende fest: 
 

o Der TV Endingen, zieht sich per 31. Mai 2021 aus dem 
Spitzensport zurück. 

o Der TV Endingen, ist unter dem Strich, bis heute mit dem 
Schweizerischen Handballverband, immer gut gefahren. 

o Das ganze Projekt, braucht eine generelle Überarbeitung, unter mit 
Einbezug des Schweizerischen Handballverband.  

o Wir empfehlen, dieses Geschäft, an eine mögliche 
Nachfolgeorganisation, welche sich um den Spitzensport in unserer 
Region kümmert, abzutreten. Diese sollen- sofern sie es für richtig 
halten, sich einbringen und gegebenenfalls dem Verein Suisse 
Handball Ligue SHL NLA beitreten.  

 
Wem darf ich das Wort geben, wer hat Fragen dazu?:  
 
Villu: 
Er war bei diesen Präsidentenkonferenzen dabei. War ursprünglich auch der 
Meinung, es war gut. Heute hat er eine andere Meinung. Wir können uns eine 
Krach mit dem Schweizerischen Handball Verband nicht leisten – Der TVE 
bekommt keine Spiele für nächste Saison bei der Suisse Handball Ligue – keine 
Ahnung warum. Kosten für Kameras bzw. für Swiss TV Fr. 4000 / Keine gute 
Sache / der richtige Zeitpunkt ist nach dem Start von Phoenix 
 
Kommentar von Michael Zillig via Niels  
Er ist zuständig für die komplette TV Übertragung beim TVE – die momentane 
Situation ist gut für uns – wir stellen das Bildmaterial Handball TV zur Verfügung 
-das müssen wir auch nachher – die Zusatzkosten bringen kein Mehrgewinn. 
Wir können auch nicht verpflichtet werden 4500 für Swiss TV zu zahlen. 
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Wenn keine weiteren Fragen sind, kommen wir zur Abstimmung:  
 

Der Antrag lautet:  
Der Turnverein Endingen, wolle dem Verein Suisse Handball Lique 
Beitreten. Der Vorstand wird beauftragt, die Mitgliedschaft bis 31. Mai 
2021 zu begrenzen.   
 
 

 
Der Vorstand empfiehlt- diesen Antrag abzulehnen und das 
Geschäft, an eine mögliche Nachfolgeorganisation, welche sich um 
den Spitzensport in unserer Region kümmert, abzutreten. Diese 
sollen- sofern sie es für richtig halten, sich einbringen und 
gegebenenfalls dem Verein Suisse Handball Ligue SHL NLA 
beitreten.  
 

 
Wer diesem Antrag kann zustimmen, wolle das Bezeugen durch 
Handerhebung:  

 
 
 

Ergebnis:  Antrag einstimmig abgelehnt 
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7. Jahresberichte,  

Die Jahresberichte sind alle auf unserer Homepage einsehbar. Im Protokoll erscheint 
nur der Jahresbericht des Präsidenten. 
 
Jahresbericht des Präsidenten: 
 
Vor einiger Zeit, hat zu mir ein Kollege beim Einkaufen in Endingen gesagt: „so, jetzt 

seid ihr dann beim Turnverein die Handballer los.“ 

Ich habe ihm dann erklärt, dass wir beim TV Endingen Niemanden Los werden wollen. 

Wir wollen aber klare Verhältnisse, für alle. Ein Stück weit, wollen wir uns auch 

Professionalisieren oder ganz einfach, „besser werden“. Und dafür braucht es halt 

diese komplette rechtliche Trennung vom Spitzen- und Breitensport. Wir werden uns 

aber weiterhin, gegenseitig unterstützen.  

Als ich mich entschloss, vor 14 ½ Jahren, die Turner im Vorstand des TV Endingen zu 

vertreten, hat Oskar Umbricht dazumal zu mir gesagt: „19 Jahre sind geboten.“ Dieser 

Satz ist mir geblieben. Ich habe mir dazumal so gedacht: “nach einer so langen Zeit, ist 

es wohl richtig oder auch an der Zeit, dass Oski den Vorstand verlässt und einem 

Jüngerem Platz macht.“ Es darf nämlich auch nicht sein, dass ein sogenannter „Alter“ 

einem Jungen sagt, was dieser zu tun hat.  

So vergeht nun die Zeit. Vieles hat sich verändert, in all den Jahren, das ist auch gut 

so.  

Wenn ich nun die Organisation des TV Endingen anschaue- sehe ich, dass die 

Verantwortlichkeiten immer noch auf zu wenig Schultern verteilt sind.  

Wir haben uns zu überlegen, wie wir das anpassen können, damit, die nächste 

Generation klare Verhältnisse vorfindet und somit auch bereit ist- sich aktiv 

einzubringen. Wir tun gut daran, unsere Statuten, richtig zu überarbeiten und Vieles zu 

klären.  

Die Abteilung Handball des TV Endingen, beinhaltet, ohne den Spitzensport, vom 

Kleinsten U9 bis zum Ältesten Aktiv Spieler rund 120 HandballerInnen und Handballer. 

Es darf nicht sein, dass viele Projekte oder ganz einfach „Aufgaben“ nicht gemacht 

werden- nur weil sich keiner darum kümmert oder sich dafür verantwortlich fühlt. Es 

darf auch nicht sein, dass kein offizieller Austausch unter den Junioren - und Aktiv 

Handballer des TV Endingen stattfindet. Es ist wichtig, dass alle wissen, dass wir ein 

Verein und nicht irgendein Dienstleistungsbetrieb sind.  

Bei den Handballjunioren spielen wir nun die vierte Saison unter dem Einheitlichen 

Namen Handballspielgemeinschaft Aargau Ost. Was eigentlich ganz klein begann, wird 

nun immer Grösser. Die Grundidee war einmal Leistungsmannschaften für die Junioren 

der Boys im Bereich U15 bis U19 zu schaffen. Inzwischen sind 7 Mannschaften bei den 

Boys und 9 Mannschaften bei den Ladies unter diesem Namen gemeldet. Nach all den 

Jahren ist für mich klar, Juniorenhandball aber auch Damenhandball kann, mit den 

heutigen Anforderungen und Gegebenheiten, in unserem Raum, nur Regional 

betrieben werden. Für mich ist aber auch klar, dass es bei dieser 
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Handballspielgemeinschaft klare Abmachungen braucht, welche von den Vereinen 

getragen werden.  

Zurzeit ist es so, dass das Ganze sehr gut funktioniert, vieles Dank dem Sportlichen 

Leiter, Marco Bodmer. Würde er ausfallen oder wir uns mit ihm verkrachen- das pure 

Chaos wäre angerichtet, zumindest kurzfristig. Zurzeit wird eine Vereinsgründung 

vorangetrieben, ich Unterstütze diesen Prozess sehr.  

Bei der Abteilung Turner haben wir mit den verschiedenen Abteilungen ebenfalls gut 

und gerne 80 Kindern und Erwachsene. Auch wenn, bei dieser Abteilung viel weniger 

Geld, die sportlichen Zielsetzungen eher Bescheiden und auch keinen laufenden 

Meisterschaftsbetrieb während sieben bis acht Monaten im Jahr stattfindet, es muss 

organisiert sein- mit klaren Abmachungen.  

Ihr seht also, uns geht die Arbeit, auch in naher Zukunft nicht aus. Auch unser Verein 

wird nicht von der generellen Vereinsveränderungen der heutigen Gesellschaft, 

verschont.  

Das vergangene Vereinsjahr geht sicherlich auch wegen den speziellen Bedingungen 

des Coronavirus in die Geschichte ein. Jede Krise ist bekanntlich auch eine Chance. 

Ich persönlich habe während des Lockdowns gemerkt, welche Wichtigkeit die Vereine 

in unserer Gesellschaft haben und wie langweilig es ist, ohne die kulturellen Angebote.  

Liebe Vereinsmitglieder, ich bedanke mich bei euch allen für das Engagement, ich bin 

tiefbeindruckt was da alles läuft und wie viele, dass sich rundum und für den TV 

Endingen einsetzten.  

Ich freue mich auf viele spannende Momente im laufenden Vereinsjahr.  

 

Die Jahresberichte der einzelnen Abteilungen, sind auf der Homepage, gemäss 

Einladung aufgeschaltet. 

https://www.tvendingen.ch/verein/vorstand/ 
 

- Kinderhandball (Marc) – Urs 

- Jugendriege 

- Unihockey 

- HSG Aargau Ost 

- NLA  

  

https://www.tvendingen.ch/verein/vorstand/
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Jahresberichte der einzelnen Abteilungen werden nicht protokolliert. Sie können auf der 

Homepage nachgelesen werden. 

Generell bei allen Juniorenmannschaften ein Problem mit der Anzahl SpielerInnen in 

dieser neuen Saison. 

HSG Aargau Mannschaften laufen gut – Vereinsgründung läuft – es geht nur wenn sich 

die Leute auch einbringen. 

1.Mannschaft – alle Spieler waren letzte Saison mal verletzt. Am Schluss 

blieben wir dank Corona in der NLA – war für das Team nicht toll – am grünen 

Tisch solche Entscheide zu fällen, befriedigt Sportler nicht. Kommt doch alle ans 

Spiel gegen Basel (2.9.20). T-Shirt Aktion von Marc Schurgast – 109 T-Shirts 

wurden bestellt! Mega Erfolg. Ausblick in die Zukunft: wir legen Basis für die 

Übernahme durch die Nachfolgeorganisation. Gönnerclub ist gegründet – 

Hanspeter Geissmann Präsident – Villu wird die Geschäftsführung abgeben –  

 

Jugi hat Zulauf – neuen Rekord – nach Sommerferien 30 Kinder -werden neu 2 

Gruppen führen – mehr Leiter im Team  

 

Unihockey – wird beendet – letztes Jahr noch 13 Kinder- hat kontinuierlich 

abgenommen – vor Corona Krise noch Hallenzeiten Änderung- noch mehr 

Abmeldungen – vor den Sommerferien noch 7-8 Kinder- leider während der 

Sommerferien noch mehr Abmeldungen – nur noch 3-5 Kinder – haben 

kurzfristig entschieden – 10.8.20 letztes Training mit 3 Kindern – war schön – es 

gab lange Unihockey jetzt ist es nicht mehr sinnvoll. Danke an die Trainer! 
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8. Mutationen 

 
Austritte: 
 
Grossrieder Nick (Pause); Loretan Michel (Mutschellen); Karlo Ladan (Städtli); Vögtli 
Claudio (BSV); Kündig Sebastian (Zurzibiet); Binder Dave (SCS); Feldmann Maxi 
(SCS); Wittlin Simon; Jan Marks (SCS), Marc Lüscher (Brugg).  
 
Eintritte: 
 
Büsching Tim (Suhr- Aarau); Hirsbrunner Kilian; Bardet Maxi; Huwyler Simon; Imhof 
Yves; Larouche Justin; Michael Zillig, Milomir Radovanovic 
Bis auf Tim Büsching sind alles Vertragsspieler der Endinger Handball GmbH- auch wenn ihr sie 

in den Verein nicht aufnehmen wolltet- sie spielen trotzdem beim TV Endingen  

Die Junioren mit Jahrgang 2004 (U17) 

Bitte alle aufstehen: Lars Baumgartner 

 

Bei den Turnern haben wir keine Neuaufnahmen.  

 
Wahlen Vorstand 
 
Präsidenten Christoph Spuler  

 

- Vertritt den Verein nach Aussen 

- Lädt zu Vorstandsitzungen ein 

- Bringt sich bei der IG Aargau Ost in der Abteilung Finanzen ein 

- Organisiert Papiersammlung, Raiffeisen GV, 1. Augustfeuer 

- Kontrolliert und erfasst die Rechnungen- zahlt die Förderbeiträge, gemäss 

Reglement retour 

- Stellt Rechnungen und Verdankesbriefe gegenüber Dritten 

- Ist Ansprechperson gegenüber dem Goeasy  

- Ist Bindeglied zu den Fussballern, bringt sich bei den Turnern ein 

- Schreibt die VorstandsInfo zu Handen den Mitgliedern  

- Arbeitet eng mit Geschäftsstellenleiter Stefan Egloff zusammen 

 

 

Pascal Meier 

 

- Führt die Buchhaltung 

- Ist Bindeglied zur 1. Ligamannschaft SC Siggenthal 

- Ist Stellvertretender Sportlicher Leitung (Boys) HSG Aargau Ost 

  



Protokoll  

 

Cyrano Gmür  

 

- Bringt sich beim Schaukelringtraining ein und ist Bindeglied 

- Organisiert Sitzungen mit Jugendriegenleitern, ist zuständig in Absprache mit 

den Leitern für Elternbrief und Abschlusshöck 

- Schreibt das Protokoll an den Vorstandsitzungen 

- Bringt sich bei den Turnen ein und organisiert Turnstand 

 

Fabio Indri 

 

- Ist Bindeglied zur 2. Ligamannschaft Zurzibiet/ Endingen 

- Organisiert Sitzungen mit den Trainern Kinderhandball 

- Organisiert Sitzungen mit dem Zeitnehmer- Livetiker Team  

 

Michaela Platten 

 

- Vertritt als Vorstandsmitglied im Verein HARZ- den TV Endingen 

- War bis GV 2020 zuständig für das Unihockey 

- Bringt sich immer wieder bei verschiedenen Projekten rundum den TV 

Endingen ein 

- Etc.  

 

Valentin Keller 

 

- Ist für die Ausrüstung zuständig 

- Im OK Sponsorenlauf 

- Ist zuständig für die Verpflegung bei diversen Anlässen (z.B. GV) 

  

Niels Schneider 

 

- Ist für die aktualisierte Mitgliederliste im Faregaite zuständig 

- Ist Bindeglied zum Drüü 

- Erstellt und versendet Mitgliederbeiträge inkl. Förderbeiträge und Lizenzen 

- Ist im OK Sponsorenlauf- Bereich Finanzen- d.H er ist für die Erfassung der 

Sponsoren inkl. den Versand der Rechnung sowie das Controlling zuständig  

- Etc.  
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Wahlen durchgeführt durch Tagespräsident Oskar: 
 
Alle Vorstandsmitglieder werden mit riesigem Applaus gewählt 
 
Präsident einzeln: mit riesigem Applaus gewählt 
 

Fähnrich 

 

Lukas Rub (TV) Noah Rub (Jugi) 

Beide mit grossem Applaus gewählt 

 

Revisoren 

 

 Edward Christen 

 Mario Erdin 

 
Beide mit grossem Applaus gewählt 
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9. Ehrungen 

 
Leider ist Stef Künzi krankheitshalber abwesend. Ehrung wird durch Christoph Spuler 
dennoch durchgeführt. 
 
Stef Künzi: 
 
Lieber Stef, ich habe die Ehre, dich für deine grossen Verdienste „danke“ zu sagen. 
Nun, als Spieler- kenne ich dich nur vom Fussball und da spielst du in einer anderen 
Liga als ich.  
 
Auf der Leinwand siehst du einige Fotos, zusammengestellt von Werner Locher. Du 
hast viele Jahre in der ersten Mannschaft des TV Endingen mitgewirkt.  
 

- Jahrgang 1964  
- 175 cm- 70 kg- eher klein.  
- Du hast mir mal gesagt, du hättest, eher spät mit Handball begonnen und 

langezeit nur zweimal pro Woche trainiert.  
- Deine Position: Rückraum Mitte- Stef hat genau gewusst wie zu spielen 
- Mir wurde gesagt, du warst jeweils der Lenker und Denker des Teams- mit 

deiner Grösse, hast du die Gegner jeweils zum Verzweifeln gebracht.  
- Du hast das Spiel im Angriff geleitet, die Abwehrformation des Gegners 

analysiert und dann die richtigen Aktionen unternommen- damit die Mitspieler 
oder du selber zum Abschluss gekommen bist. 

- Gemäss unseren Geschichtsbüchern, warst du in den Saisons 1997 bis 2000 
mit Daniel Zobrist, Trainer der ersten Mannschaft.  

 
Gemäss meinem Wissensstand bist du nachher etwas in den Ruhestand getreten. Vor 
zirka 7 oder 8 Jahren hast du die U19 Mannschaft- damals noch unter dem Namen 
Zurzibiet/ Endingen- übernommen.  
 
Ich habe, das Ganze jeweils von der Distanz betrachtet- aber bald gemerkt, diese 
Strukturen sind falsch. Stef Künzi, ein hervorragender Trainer- mit Junioren welche 
grösstenteils gar nicht trainieren wollen.  
 
Ich mag mich noch gut daran erinnern, als ich dich am Telefon fragte, ob du nicht Urs 
Graber bei den U13 Junioren Unterstützen könntest. Gesagt getan, Stef war neu 
Mitglied im Trainerstaff- folgendes Video habe ich vor 4 Jahren, an dieser Stelle 
gezeigt- einen grossen Erfolg hattest du:  
 

Video ab 
 

Logischerweise- kommen die U13 Kinder danach ins U15 Alter.  

Strategisch wurde die Handballspielgemeinschaft Aargau Ost aufgebaut und 

gegründet.  

Du hast dich von Anfang an, dafür stark gemacht. Hast dich, in den verschiedenen 

Workshop eingebracht und immer wieder betont:  
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Mit den besten Spielern, aus der Region antreten, mit dem Notwendigen 

Konkurrenzdruck Innerhalb des Teams, das ist Musik.   

Danach gingen die Diskussionen los, welche Mannschaft du nun trainierst. Werner 

Locher hat mal zu mir gesagt: er kenne wenig Personen, welch so viel verstehen von 

Handball wie du. 

Urs Graber wollte dich unbedingt weiter im Staff der U13- er hat mir immer gesagt: 

weisch-de Stef sieht die Fehler und kann immer sofort eingreifen.  

Seit drei Jahren, trainierst du mit voller Freude und Begeisterung, nun die U15 Elite 

Mannschaft. 

Handball Nord- Videobotschaft  

Jemand hat mal in einem E-Mail formuliert, dass die U15 Mannschaft Corona- 

Schweizermeister 2019/20 ist, weil ihr auf Platz 1 wart vor dem Meisterschaftsabbruch. 

Jemand anders ist mit dem Schweizermeistertitel der Herzen gekommen. Sehr schade 

ist auf Jeden Fall, dass die Saison nicht Zu Ende gespielt werden konnte.  

Lieber Stef, wir bedanken uns bei dir, für deinen Einsatz zu Gunsten des Handballs 

über all die Jahrzehnte. Wir hoffen, dass du uns noch lange erhalten bleibst. Wir sind 

der Meinung, die Handballregion, kann nicht auf dein Wissen, deine Art, nicht 

verzichten.  

Der Vorstand schlägt der Versammlung vor, dir die Ehrenmitgliedschaft zu erteilen.  

Ich bitte die Versammlung sich zu erheben, und dies mit einem grossen Applaus zu 

bezeugen.    

Ehrenmitgliedschaft einstimmig erteilt! 
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Ettore Indri 
 

 Seit 2008 im Marketing Team (Endinger Handball GmbH)- auf diese 
Saison hin, tritt er etwas kürzer.  

 Organisiert die Sporthallen für Trainings / Spiele der ersten Mannschaft 
(bis 2016 war das eine fasst unmögliche Aufgabe, Teilweise wurden in bis 
zu sieben verschiedenen Hallen trainiert und gespielt- Klingnau, 
Würenlingen, Obersiggenthal, Dietikon, Aue, Zurzach etc.  

 Die letzten 5 Jahren haben sich die Aufgaben etwas verlagert: Heimspiel 
erste Mannschaft met em Trainer absprechen, evtl. met den Gegnern, 
inkl. Spielverschiebungen 

 Heimspiel der anderen Mannschaften absprechen/ klären 

 Daten bezüglich der Verfügbarkeit des Goeasy klären 

 Spielplansitzung met allne Teams im Rahen Aargau Ost (Zurzibiet, 
;Ehrendingen, Würenlingen, Lägern, Siggenthal etc.) 

 Bem SHV Tool alli Halle Date i ge. 

 Bem SHV Tool alli Heimspel i ge. 
 
Ettore war auch in der Hallenkommission im Rahmen Perspetive Surbtal. Diese 
Kommission war auch Notwendig, um die Gelder rundum das Goeasy gegenüber der 
Gmd. Endingen politisch zu Erhalten. 
 
Wenn Not am Mann ist, ist Ettore immer zur Stelle. Letztes Jahr zum Beispiel bei der 
Gewerbeschau, war Ettore als Barmen für den TV Endingen im Einsatz. 
 
Liebe Ettore, es könnte noch vieles erzählt werden. Du hast mir gesagt, die bleibst 
Vertreter des TV Endingen bei Spielplansitzungen mit allen Teams im Rahmen Aargau 
Ost.  

 
Herzlichen Dank für all deine Arbeiten in den letzten Jahren!  
 
Geschenk übergeben 

 
Goeasy Cup 
 
 (Wisi Mühlebach, Hüsi, Pedro Gisin, Dani Spuler- wer noch) 
 

 Rund 25 Jahren habt ihr dieses Juniorenturnier organisiert 

 Jahrelang, unter dem Namen LehnerCup, in der Weissensteinhalle 
Würenlingen 

 seit 2016 im Goeasy 

 Dieses Jahr, wurde das Juniorenturnier durch Zoltan und Marco Bodmer 
organisiert. Viele von euch, waren in diversen Funktionen tätig, einige, 
nicht mehr.  

 Wir bedanken uns bei euch für den grossen Einsatz. Ich bitte euch, 
macht einen Termin im Restaurant Sonne in Leuggern für ein 
Nachtessen ab- die Rechnung könnt ihr dann mir geben.  

Und- der Goeasy- Cup 2021 zählt wiederum auf euch!  
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Hansruedi Häusermann 
 
Hüsi ist auch schon 70 – und hilft überall. Wir danken Hüsi für seinen 

jahrenlangen, engagierten Einsatz zum Wohle des TV Endingen. 

Geschenk wird später übergeben 

 

Herzlichen Dank allen Helferinnen und Helfer: 

- Stefan Egloff, Geschäftsstellen Leiter 
- Den beiden Geschäftsführer der Endinger Handball GmbH- Christian 

Villiger und Werner Locher 
- Dem ganzen Team rund um die erste Mannschaft 
- Dem Kioskteam- rundum Claudia Schurgast  
- Oskar Umbricht, Christian Riechsteiner, plus dem ganzen Team Feuer 

für die Organisation Bundesfeier 
- Marcel Meier, Präsi Turnervorstellung 
- Wisi Mühlebach, Fanclub-Präsident 
- Res Meier, Club 90-Chef 
- Nils Schneider, Daniel Spuler, Oskar Umbricht, Vali Keller und andere für 

den Sponsorenlauf 
- Allen Traktorfahrer an der Papiersammlung  
- Dem Zeitnehmer Team 
- Allen Trainerinnen und Trainer für den täglichen/ wöchentlichen Einsatz  
- Unserem Abwart (Günther Kramer) und Hampi Keller für die 

unkompliziert und sehr hilfsbereit Art (Hampi bitte weiterleiten)  
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10. Verschiedenes und Umfrage 

 
1. Zeitnehmerkurs- nächsten Montag 31. August in der Aula 

EXTREM WICHTIG! Wir benötigen unbedingt neue Zeitnehmer! 
39 Zeitnehmerdienste in Vorrunde- wir haben keinen Chef – falls wir das nicht 
organisieren gibt es ein Chaos. U19 und U17wurden aufgeboten – wer Zeit hat 
bitte am nächsten Montag kommen! Wir brauchen dringend Hilfe! 

 
2. Saisonkarten 

Sind beim Besuch GV verteilt worden – entschuldigte Personen erhalten sie per 
Post. 

 
Wem darf ich sonst noch das Wort geben 
 
Silvia Hitz – DTV dankt für Einladung- Danke für die gute Zusammenarbeit – Toll, dass 
auch die Handballer mal ans Turnfest kommen – wünschen Euch eine gute und 
erfolgreiche Saison und wünschen viel Glück und hoffen, wir können den Turnerobig 
nächstes Jahr wieder durchführen und als Turnerfamilie wieder zusammenwachsen. 
 
Roger Küng 
Informationen zu neuem Projekt «Phoenix» - Wir arbeiten an Statuten – müssen die 
Arbeiten breiter verteilen – 3 Botschaften:  
 
1. Lösung für nächsten Frühling ist gefunden 
 
2. Die Arbeitsgruppe hat grosse Fortschritte gemacht (Profis in Bereichen Recht und 
Marketing / 1.Mannschaft Kapitän und Villu helfen mit) – die ganze Erfahrung vom TVE 
in NLA / NLB soll mitgenommen werden und wo nötig verbessert werden. 
Anforderungen sind andere und werden auch weiter verändern. Partnerschaften mit 
anderen Vereinen werden intensiv diskutiert.  
 
3. Das Projekt muss von der Bevölkerung unterstützt werden – es braucht eine breite 
Abstützung -finanziell und als Ressource – Die Nachfolgeorganisatin wird auch auf TVE 
zukommen. 
 
 
Wenn keine weiteren Wortmeldungen, herzlichen Dank für eure Erscheinen mit dem 
Turnerlied, wird die GV geschlossen.  
 
 
Imbiss auf dem roten Platz 
 
Ende GV: 21.30 Uhr 
 
 
Für das Protokoll 
 
Michaela Platten/ mp 


